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Panorama Nacional 
 
 
AMLO: hay insumos suficientes para enfrentar al virus (La Jornada, Alma E. 
Muñoz y Alonso Urrutia, p. web). 
La víspera de que médicos y científicos, entre ellos varios matemáticos, expliquen 
acerca de la reducción del nivel de contagio de Covid-19 en México, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador aseguró que no hay nada que temer sobre la 
disponibilidad de camas, medicamentos y equipos para atender a pacientes con el virus. 
Con las medidas de prevención adoptadas, señaló, se redujo la movilidad hasta 55 por 
ciento y se aplanó la curva de contagio, por lo cual hay posibilidad, incluso, de que, a 
partir del 17 de mayo, con cercos sanitarios, se reinicien clases y actividades 
económicas en más de mil municipios donde no hubo casos. 
Planteó que luego, en coordinación con Estados Unidos y Canadá, se retomarán las 
actividades industriales, con protocolos de sana distancia, con el fin de echar a andar 
las cadenas de producción que requieren insumos de los tres países. 
Ayer, en conferencia de prensa, informó que encontraron una empresa mexicana que 
desde 2003 fabrica ventiladores –los vendía al IMSS y al Issste– a precios más baratos 
que en el extranjero, y confió en que a finales de mayo tendrán 700 producidos en el 
país, bajo coordinación del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, a los cuales ya 
les realizan pruebas. 
López Obrador resaltó que todos los días analizan el nivel de ocupación de hospitales 
Covid para conocer la disponibilidad de camas. Apoyado en gráficas con corte al 27 de 
abril, resaltó que a escala nacional la ocupación es de 21 por ciento, y de camas con 
ventilador, 14 por ciento. 
En tanto, pacientes con patologías no relacionadas con el virus ocupaban hasta el lunes 
104 camas de las 3 mil 115 disponibles en hospitales privados. Esto nos da seguridad, 
o no podría yo dormir. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/04/30/politica/002n1pol) 
 
La recaudación aumentó en el país pese a la pandemia: SAT (La Jornada, Alonso 
Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 
A pesar de la coyuntura económica, la recaudación fiscal se incrementó durante el 
primer trimestre del año en términos reales con relación a 2019, de acuerdo con los 
reportes del Servicio de Administración Tributaria (SAT), aseguró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Sin embargo, admitió que vienen los meses más difíciles entre 
mayo y agosto, a consecuencia de la epidemia de Covid 19, pero si se nos empezaba 
a caer la recaudación desde ahora, se nos complicaba más. 
Atribuyó parcialmente este repunte a la colaboración que se ha tenido por parte de 
algunas empresas deudoras mediante las gestiones del SAT. Hay disposición de 
deudores, de los que se han quedado rezagados. No es amenaza, ni siquiera 
advertencia, es mi responsabilidad decir que si existen adeudos tiene que procederse 
legalmente, es la norma que aplica en todo, por lo que también detalló que el equipo de 
abogados que lo apoya prepara nuevas querellas fiscales. 
López Obrador señaló que en su reunión con el gabinete de seguridad se abordó la 
compleja problemática de las aduanas cuyo director, Ricardo Ahued –de quien elogió 
su honestidad– renunció recientemente. Las aduanas deben enfrentar por un lado a la 
delincuencia de cuello blanco que ejerce su influyentísimo, pero también a la 
delincuencia común, dijo el mandatario, quien reconoció que el relevo se vio forzado por 
problemas de coordinación entre instancias de gobierno. 
Indicó que en la reunión –donde presentó a Horacio Duarte como próximo titular– 
instruyó a los secretarios de la Defensa Nacional y de la Marina a redoblar la vigilancia 
en torno a las aduanas. Aprovecho para que se sepa, para que no le anden llamando 
por teléfono a Horacio, que no le anden pidiendo favores, porque el que hable por 
teléfono recomendando se va a delatar, esa práctica está mal vista. Es que controlan 



las aduanas y entonces no hace falta que, entre contrabando por las partes no vigiladas, 
entra por las mismas aduanas y hoy hablé de eso. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/04/30/politica/008n1pol) 
 
Banxico e Inegi definirían cuándo hay emergencia económica en reforma a 
Ley de Presupuesto (El Financiero, Víctor Chávez y Amílcar Salazar, p. web). 
El coordinador de los diputados federales de Morena, Mario Delgado, adelantó que se 
acordó hacer modificaciones a la iniciativa de reformas a la Ley Federal de Presupuesto 
y Responsabilidad Hacendaria del presidente Andrés Manuel López Obrador, en 
respuesta a las voces críticas al interior de su bancada. 
Aunque acusó que las descalificaciones a la propuesta presidencial son solo “campañas 
mentirosas de la derecha”, admitió que se le harán modificaciones de fondo. 
Dichos cambios consisten en que “primero, vamos a definir cuándo se dan las 
condiciones de una emergencia económica y para ello necesitamos parámetros del 
Banco de México o del Inegi, para que pueda ser declarada esa emergencia 
económica”. 
Segundo, se van a delimitar los cambios que puede hacer el Ejecutivo al Presupuesto. 
Actualmente se pueden hacer cambios al equivalente al 5 por ciento, y la Cámara de 
Diputados simplemente manifiesta una opinión. 
"Pero cuando el Presupuesto requiera una cirugía mayor, el Ejecutivo tendría que 
enviarlo nuevamente a los diputados para que lo aprueben, porque es la única facultada 
para aprobar el Presupuesto”, explicó Delgado Carrillo. 
En un videomensaje dirigido en redes sociales, pidió no hacer caso de las campañas 
mentirosas de la derecha. 
"Nosotros vamos a actuar con mucha responsabilidad y vamos a aprovechar esta 
reforma para profundizar nuestra vida democrática. Es tiempo de que todos actuemos 
con mucha responsabilidad. No te vamos a fallar”, indicó a los ciudadanos. 
Incluso, el rebelde diputado morenista Porfirio Muñoz Ledo también celebró en redes y 
detalló que le satisface "el consenso entre los grupos parlamentarios en la Cámara de 
Diputados para no otorgar facultades anticonstitucionales al Ejecutivo, que además no 
las necesita, ya que tiene mayoría". 
En medio del rechazo generalizado de los partidos de oposición, representantes del 
Ejecutivo y legisladores de Morena de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de 
San Lázaro aceleraron la redacción del dictamen con las respectivas modificaciones. 
Los diputados pretenden tener listo el dictamen desde este jueves para turnarlo a la 
Comisión de Hacienda, que debe dar solo su “opinión”, y el viernes a la Comisión de 
Presupuesto, para su revisión. 
Sin embargo, por desacuerdos, la Comisión de Hacienda suspendió una reunión 
programada para este miércoles; en una reunión virtual de la Comisión de Desarrollo 
Metropolitano, el PVEM –aliado de Morena– se sumó a la oposición y rechazó que se 
toque el Fondo Metropolitano y se destine a otros rubros, y la Comisión de Presupuesto 
convocó para este jueves a expertos a un foro virtual de parlamento abierto para analizar 
la iniciativa presidencial. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/banxico-e-inegi-definirian-cuando-hay-
emergencia-economica-en-reforma-a-ley-de-presupuesto) 
 
Director del IMSS suma ocho reuniones con gobernadores para enfrentar 
Covid-19 (El Sol de México, Nurit Martínez, p. web). 
El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo tuvo 
reuniones con ocho gobernadores del país y de éstos, cuatro gobiernos enfrentan el 
mayor número de casos por Covid-19 
Ha sostenido una serie de reuniones y comunicaciones con mandatarios de diferentes 
regiones del país para revisar los planes de reconversión hospitalaria, la integración de 



los equipos y los inventarios de Equipos de Protección Personal (EPP) en la fase más 
intensa de la pandemia. 
A través de videoconferencias el director del Seguro Social sostuvo comunicación con 
los gobernadores Alfredo del Mazo, del Estado de México; Héctor Astudillo Flores, de 
Guerrero; Carlos Joaquín González, de Quintana Roo; y Mauricio Vila Dosal, de 
Yucatán. 
Mientras que sostuvo conversaciones de seguimiento con Claudia Sheinbaum Pardo, 
Jefa de Gobierno de la Ciudad de México; y con los gobernadores Javier Corral Jurado 
y Jaime Bonilla Valdez, de Chihuahua y Baja California, respectivamente. 
Según las cifras de casos confirmados por la Secretaría de Salud, la Ciudad de México, 
el Estado de México, Baja California y Quintana Roo se ubican entre las entidades que 
concentran el mayor número de casos. 
En los encuentros Zoé Robledo destacó que “han tenido muy buenos resultados para 
detectar problemas y ofrecer soluciones ante la emergencia sanitaria por Covid-19”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/director-del-imss-suma-ocho-
reuniones-con-gobernadores-para-enfrentar-covid-19-coronavirus-5168763.html) 
 
Para la recuperación, opositores buscan quitar a AMLO su mayoría en el 
Congreso (Forbes México, María Fernanda Navarro, p. web). 
El país está por transitar en los días más agudos de la epidemia de coronavirus, sin 
embargo, los integrantes de diversos frentes opositores al presidente Andrés Manuel 
López Obrador ya tienen su mira puesta en las elecciones de 2021 y hacen llamado 
para eliminar la mayoría de Morena en el Congreso de la Unión.  
Diputados, gobernadores y excandidatos presidenciales hicieron un llamado a 
“balancear la ecuación del poder político” durante la mesa de análisis “Recuperación en 
el mediano y largo plazo”, coordinada por Gustavo de Hoyos, líder de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex), en el marco del foro digital organizado 
por el Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
A la mesa que tuvo una duración de más de tres horas se integraron políticos, líderes 
de organizaciones, empresarios y periodistas; en total fueron 32 ponentes. 
Margarita Zavala, excandidata presidencial, aseguró que para lograr una recuperación 
a mediano y largo plazo se necesita equilibrar el poder político a través del Congreso en 
2021 e invitó a los asistentes a la mesa a unirse en un frente común para lograrlo.  
No te pierdas: AMLO pide adelantar elección de revocación de mandato para 2021 
Javier Corral, gobernador de Chihuahua, apuntó que a largo plazo será necesario 
corregir el rumbo político del país y trabajar en “la reconfiguración de la Cámara de 
Diputados para hacer un contrapeso que tanta falta hace en este momento”. 
(https://www.forbes.com.mx/politica-recuperacion-oposicion-amlo-mayoria-congreso-
2021/) 
 
Hay margen para apoyar empresas en México: Banco Mundial (El Financiero, 
Leticia Hernández y Héctor Usla, p. web). 
México tiene espacio fiscal para poder actuar con algunas medidas de éxito probado en 
otros países durante la crisis de 2009, señaló Pablo Saavedra, director para México del 
organismo. 
“Sabemos que México tiene un espacio fiscal limitado, pero también sabemos que el 
espacio fiscal que tiene México es suficiente para poder encaminar este tipo de 
medidas”, dijo el representante del organismo en el tercer día de la Conferencia Nacional 
para la Recuperación Económica. 
Un día antes, Arturo Herrera, secretario de Hacienda, dijo en una entrevista con el diario 
El País, que en México “no tenemos hoy los márgenes de maniobra para tener un 
programa de estímulo fiscal del calado de los que se hicieron en España, Canadá, 
Alemania o Estados Unidos”. En el evento organizado por el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), el funcionario remarcó que proteger el ingreso y el empleo es crítico 
para que la etapa de recuperación de la crisis económica sea menos prolongada. 



Para ejemplificar el punto, Saavedra agregó que, con base en estudios hechos por el 
Banco Mundial, se ha observado que cuando una persona pierde su empleo como 
producto de una crisis, si llega a obtener uno nuevo en la etapa de recuperación, tiene 
un salario más bajo. 
"También tiene una productividad más baja, y a veces (el trabajo), es en el sector 
informal, justo cuando se necesita que la productividad sea más alta", dijo en la 
videoconferencia. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/mexico-tiene-espacio-fiscal-reducido-pero-
suficiente-para-brindar-apoyos-a-empresas-banco-mundial) 
 
PIB de México se contrajo 2.4% anual en el primer trimestre; su mayor caída 
desde 2009 (El Economista, Belén Saldívar, p. web). 
La economía mexicana registró, en el primer trimestre del año, una contracción de 2.4%, 
con cifras desestacionalizadas, en comparación con el mismo periodo del 2019, de 
acuerdo con la estimación oportuna del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi). 
El dato del primer trimestre del año se convirtió en la mayor contracción registrada para 
el Producto Interno Bruto (PIB) desde el tercer trimestre del 2009, cuando los efectos de 
la crisis financiera mundial hicieron que la economía mexicana se contrajera a una tasa 
anual de 5.0 por ciento. 
La estimación oportuna del PIB se da en medio de la pandemia del Covid-19, la cual 
registró su primer caso en México el pasado 28 de febrero, mientras que en marzo el 
gobierno tomó medidas de distanciamiento social y confinamiento, con lo cual empresas 
no esenciales tuvieron que cerrar sus negocios temporalmente. 
Para el segundo trimestre del año analistas esperan que la caída del PIB sea aún más 
pronunciada debido a las medidas del gobierno para combatir la pandemia -las cuales 
se extendieron hasta el 30 de mayo-, mientras que para el cierre del año esperan una 
contracción incluso mayor a la que se vivió en el 2009 por la crisis financiera. 
Por ejemplo, el Fondo Monetario Internacional (FMI) estimó una contracción del PIB de 
6.6% por los efectos del “Gran Confinamiento”, como le llamó a la actual crisis, mientras 
que a nivel mundial espera que sea de 3 por ciento. 
Al interior del reporte, el Inegi informó que las actividades secundarias -aquellas 
relacionadas con las industrias- mostraron una tasa negativa de 3.8% anual, mientras 
que el sector terciario -el de servicios- se contrajo 1.4 por ciento. Cabe destacar que 
estos dos sectores se han visto afectados por las medidas para mitigar el contagio del 
virus. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/PIB-de-Mexico-se-contrajo-2.4-anual-en-
el-primer-trimestre-su-mayor-caida-desde-2009-20200430-0042.html) 
 
Economías estatales, con un panorama complicado ante el Covid-19 (El 
Economista, Rodrigo A. Rosales Contreras, p. web). 
Los resultados del Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAEE) del 
2019 confirman que las entidades federativas enfrentarán un panorama complicado este 
año ante las consecuencias económicas que derivarán de la contingencia sanitaria por 
el Covid-19. 
Durante el año pasado, 18 estados registraron caídas en su ITAEE, que elabora el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía, mientras de las 14 entidades con 
crecimientos, sólo tres superaron una tasa de 2.0% anual. 
Los estados que resentirían más los efectos de la pandemia en su actividad económica, 
particularmente en los sectores de comercio (por el cierre de negocios no esenciales) y 
de manufactura (por el paro en las plantas de producción), serán en aquellos que 
mostraron las mayores caídas en su ITAEE durante el año pasado. 
Así, las contracciones más pronunciadas se presentaron en Baja California Sur, con una 
variación anual de -7.7%, y en Tabasco, de -5.5 por ciento.  



En el caso de Baja California Sur, que en los años 2017 y 2018 fue primer lugar nacional 
con tasas de crecimiento de doble dígito, su economía descendió en el 2019 debido 
principalmente al desplome de la construcción (33.1%), uno de los sectores más 
importantes de la entidad por su vinculación con el turismo. 
La vulnerabilidad económica de Baja California Sur aumenta porque las primeras ramas 
en ser afectadas por medidas de distanciamiento social fueron servicios como hoteles, 
restaurantes, turísticos y otros recreativos, por ende, su caída de -7.7% el año pasado 
le deja una menor margen de maniobra para responder al coronavirus. 
En Tabasco, la disminución de -5.5% en su actividad económica derivó de variaciones 
negativas en actividades primarias (-0.8%), manufactura (-0.1%), construcción (-1.1%) 
y minería (-13.3%); el escenario del estado empeora si se suma la baja en los precios 
del crudo, ya que más de la mitad de su PIB corresponde a minería petrolera. 
Asimismo, los estados con retrocesos anuales en el ITAEE entre -1.1 y -3.2% fueron 
San Luis Potosí, Guerrero, Morelos, Chiapas, Estado de México, Campeche, Zacatecas 
y Oaxaca; mientras con tasas negativas inferiores a -1.0%, Nayarit, Quintana Roo, 
Ciudad de México, Guanajuato, Pueblas Aguascalientes, Sonora e Hidalgo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Economias-estatales-con-un-panorama-
complicado-ante-el-Covid-19-20200430-0010.html) 
 
OIT: en riesgo de perder su ingreso, mil 600 millones de personas (La Jornada, 
Agencias, p. web). 
Ginebra. - La caída constante de las horas de trabajo a escala mundial por la pandemia 
de Covid-19 significa que mil 600 millones de trabajadores de la economía informal, esto 
es, casi la mitad de la población activa mundial (más de 305 millones de personas), 
corre peligro inminente de ver desaparecer sus fuentes de sustento, advirtió ayer la 
Organización Internacional del Trabajo (OIT). 
El estudio de la OIT señala que, con base las estimaciones del 22 de abril de 2020, se 
espera que en el segundo trimestre las horas de trabajo globales sean 10.5 por ciento 
inferiores al último trimestre antes de la crisis, lo que equivale a 305 millones de empleos 
a jornada completa, un aumento significativo frente a las estimaciones previas hechas 
sobre los 195 millones. 
Por otra parte, tres cuartas partes de los trabajadores informales, es decir mil 600 
millones de personas, se enfrentan al peligro inmediato de que sus medios de 
subsistencia se vean destruidos, advierte el organismo, y añadió que casi todos laboran 
en grupos de menos de 10 asalariados. 
Aunque estas personas figuran entre las más vulnerables en el mercado de trabajo, 
todos debemos pensar en el sufrimiento humano que se esconde detrás de esta cifra, 
señaló Guy Ryder, director general de la OIT, en un comunicado en el que se distribuyó 
la tercera edición de este estudio titulado El Covid-19 en el mundo del trabajo. 
El informe añade que en el primer mes de la crisis sanitaria los ingresos de los 
trabajadores informales cayeron 60 por ciento en todo el mundo. La caída fue de 81 por 
ciento en África y América, de 21.6 en la zona Asia-Pacífico y de 70 por ciento en Europa 
y Asia Central. 
Millones de empresas en todo el mundo tienen problemas para mantenerse a flote. No 
tienen ahorros o no cuentan con acceso al crédito. Esta es la realidad que se enfrenta. 
Si no les ayudamos ahora, van a desaparecer, destacó Ryder. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/04/30/politica/004n1pol) 
 
Por el confinamiento, generan capitalinos 3 mil toneladas más de desechos 
sólidos (La Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
En medio de la pandemia por Covid-19, más de 17 mil trabajadores de limpia, entre 
sindicalizados y voluntarios, recolectan 16 mil toneladas de basura que al día se generan 
en la capital del país, tres mil más de las que se recogían antes de la emergencia 
sanitaria, señalaron trabajadores de la sección 1 del Sindicato Único de Trabajadores 
del Gobierno de la Ciudad de México.  



Señalaron que en la mayoría de las veces se labora sin los insumos suficientes para 
prevenir un eventual contagio, pese a que están en constante contacto con desechos 
sanitarios, como cubrebocas y pañuelos desechables que la gente revuelve con los 
inorgánicos. 
Explicaron que alrededor de 6 mil de los 17 mil empleados de base del servicio de limpia 
están en resguardo en sus domicilios, al ser adultos mayores o con enfermedades que 
los hacen más vulnerables al coronavirus. 
Subrayaron que, si bien las alcaldías hacen un esfuerzo para dotar a los empleados 
sindicalizados y de nómina 8 que están en activo de cubrebocas, gel antibacterial, 
guantes y, en algunos casos, caretas, así como la desinfección de los camiones 
recolectores, la situación más grave es para los más de 4 mil voluntarios que al no tener 
relación contractual con el gobierno, no reciben ningún tipo de insumo. 
La verdad es que estamos trabajando con muchas carencias; las autoridades mandan 
algunos cubrebocas para los que somos basificados o con contrato, pero los voluntarios 
no tienen nada para trabajar, señaló un empleado de la Gustavo A. Madero que pidió el 
anonimato. Afirmó que la dirigencia sindical no está haciendo nada para apoyarlos en 
esta emergencia, nada más nos dice que nos cuidemos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/04/30/capital/028n1cap) 
 
Washington prueba un antiviral y ensaya vacuna contra COVID (El Financiero, 
Redacción, p. web). 
Washington, D.C. - El doctor Anthony Fauci, principal asesor médico de la Casa Blanca, 
celebró los resultados positivos que dieron los ensayos contra el COVID-19 con el 
antiviral remdesivir, de la biofarmacéutica estadounidense Gilead Sciences. 
Afirmó que los datos mostraban “muy buenas noticias” y establecían un nuevo estándar 
de atención para los pacientes. 
Fauci, director del Instituto Nacional de Alergia y Enfermedades Infecciosas, dijo que el 
informe mostraba un “claro efecto positivo en la disminución del tiempo de 
recuperación”. Detalló que el tiempo medio de los pacientes que tomaban la droga era 
de 11 días, comparado con los 15 días del grupo con placebos. “Cuando sabes que un 
medicamento funciona, debes avisar a las personas del grupo de placebos para que 
puedan tomarlo”, dijo. 
Respecto al efecto del remdesivir para reducir la mortalidad del virus, señaló que “aún 
no se ha alcanzado una estadística significativa”, pero aclaró “que una droga puede 
bloquear este virus”. 
El gobierno de Donald Trump está llevando a cabo un proyecto que busca acelerar el 
desarrollo de una vacuna contra el COVID-19. 
Dos personas familiarizadas con el tema revelaron a Bloomberg que el objetivo es tener 
disponibles 100 millones de dosis para finales de año. El proyecto reunirá a compañías 
farmacéuticas, agencias gubernamentales y al Ejército norteamericano para tratar de 
desarrollar la vacuna en ocho meses, indicó una de las fuentes, que pidió no ser 
identificada, porque el proyecto aún no fue anunciado públicamente. 
Esta es la primera vez que se ha demostrado que un medicamento tiene efecto contra 
el COVID-19, que se ha contagiado a tres millones 179 mil 494 personas y ha matado 
226 mil 173 en todo el mundo, siendo Estados Unidos el foco de la pandemia con más 
de un millón de enfermos y más de 60 mil decesos. 
De acuerdo con el comunicado de los Institutos Nacionales de Salud, los pacientes que 
recibieron remdesivir se recuperaron un 31 por ciento más rápido que aquellos que 
recibieron un placebo. Además, el grupo que recibió el medicamento registró una tasa 
de mortalidad del 8 por ciento, frente al 11.6 or ciento del otro grupo. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/washington-prueba-un-antiviral-y-ensaya-vacuna-
contra-covid) 
 
 



Procuraduría Agraria 
 
 
La instrumentación del Protocolo Ejidal o Comunal, garantía de 
transparencia y rendición de cuentas al interior de los núcleos (Gob.mx, 
Redacción, p. web). 
Miércoles 29 abril 2020 
La Procuraduría Agraria promueve tareas permanentes de capacitación a su personal 
de campo para asesorar a los integrantes de ejidos y comunidades en la operación y 
actualización de sus Libros de Registro y de Contabilidad. 
En el desempeño institucional que desarrolla en el territorio nacional, a favor de los 
núcleos de población ejidal y comunal, la Procuraduría Agraria impulsa, además de las 
tareas prioritarias de procuración de justicia que le dieron origen, acciones tendientes a 
fortalecer la vida interna y democrática de los núcleos y de sus pobladores. 
En este propósito, personal operativo de Representaciones estatales y Residencias, 
auxiliados de becarios campesinos del Programa Jóvenes Construyendo el Futuro, que 
promueve el Gobierno de México a través de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social 
(STPS), llevan a cabo la instrumentación del Protocolo Ejidal o Comunal. 
Este instrumento de organización agraria básica y productiva que la Institución despliega 
de manera directa y gratuita en los más de 32 mil ejidos y comunidades existentes en el 
país, permite ordenar, custodiar y dar formalidad a los Libros de Registro y de 
Contabilidad, que la normatividad agraria obliga a los integrantes del comisariado en el 
periodo de representación y vigencia del encargo. 
La correcta y oportuna elaboración e implementación de estos dos instrumentos, que de 
manera permanente operan los visitadores agrarios en territorio, permite —en el primero 
de los casos— mantener actualizados los nombres y datos básicos de identificación de 
los ejidatarios o comuneros. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-instrumentacion-del-protocolo-ejidal-o-comunal-
garantia-de-transparencia-y-rendicion-de-cuentas-al-interior-de-los-nucleos?idiom=es) 
 
Afecta a abogados en materia agraria suspensión de actividades (La Prensa, 
Francisco Martínez Lugo, p. web). 
Miércoles 29 abril 2020 
Tamaulipas, Rio Bravo. - Escasea empleo para abogados en materia agraria, tras 
permanecer suspendida la actividad en Tribunales y Procuraduría Agraria de Río 
Bravo, esperando se reanude hasta el 29 de abril. 
Al respecto el Lic. Sergio Quiroga Ocañas y Juan Cantú Avila, abogados de la CNC, 
coincidieron, llevan varias semanas desde iniciada la emergencia sanitaria por la 
pandemia del coronavirus, han permanecido suspendido audiencias en los Tribunales 
Agrarios, lo que afectará se tendrán que reprogramar las fechas más delante. 
Actualmente no hay diligencia alguna que realizar en dichas instancias agrarias, en un 
principio se dijo se reanudaría la actividad el 4 de mayo, pero luego se notificó se 
ampliaría hasta casi finales de ese mismo mes. 
Aquí en la Visitaduría Agraria de Río Bravo, al igual están suspendidas las diligencias 
en materia agraria, hasta no se autorice por parte de la superioridad reanudar labores. 
Lo anterior se determinó por parte del órgano de Justicia Agraria en sesión celebrada el 
17 de marzo aprobó el acuerdo 4-20-30 suspender labores, en todos los tribunales. 
Ello, afecta a todos los abogados que ejercemos en materia agraria, se retrasó algunas 
de las audiencias en tribunales, de casos pendientes y ahora habrá que esperar se 
reprogramen. 
(http://laprensa.mx/notas.asp?id=616663) 
 
 
 



Sector Agrario 
 
 
Sedatu destinará 25 mil mdp en municipios cercanos a Tren Maya, Istmo 
de Tehuantepec y Santa Lucía (El Financiero, Fernando Navarrete, p. web). 
Miércoles 29 abril 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) anunció un paquete 
de 50 proyectos estratégicos en 68 municipios cercanos a obras prioritarias del gobierno 
como el Tren Maya, Istmo de Tehuantepec y el Aeropuerto de Santa Lucía, que 
contemplan la ejecución de hasta 50 mil acciones de vivienda para familias en zonas de 
alta marginación. 
En conferencia vespertina de seguimiento al plan de emergencia para reactivar la 
economía durante la pandemia del COVID-19, Román Meyer Falcón, titular de la 
Sedatu, explicó que este plan contempla una inversión de 25 mil millones de pesos para 
los 50 proyectos. 
“Este programa va acompañando a ciertos proyectos estratégicos que ya ha marcado 
el presidente de la República, estamos hablando del Tren Maya, el corredor del Istmo y 
el Aeropuerto de Santa Lucía. Es un programa que refuerza los espacios, los 
equipamientos públicos la vivienda en zonas aledañas a las de intervención de estos 
proyectos, pero no exclusivos”, comentó. 
A los 68 municipios ubicados en estados como Baja California, Estado de México, 
Hidalgo, Chiapas, Tabasco, Campeche, Oaxaca y Guerrero, se destinarán 20 mil 
acciones de vivienda nueva, 8 mil 500 acciones de ampliación y 21 mil 500 de 
mejoramientos que dan un total de 50 mil acciones, así como 28 mil acciones de 
regularización de lotes habitacionales y suelo para equipamiento. 
Dichas acciones, que se enmarcan dentro del Plan de Mejoramiento Urbano, buscan 
mejorar la calidad de vida de 28 mil familias a través del equipamiento urbano, 
habitacional y del espacio público. 
En conjunto con las intervenciones realizadas por la dependencia federal en 2019, 
sumarán 86 municipios de 20 estados, y se generarán hasta 260 mil empleos, así como 
una inversión global de 3 mil 600 mdp. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sedatu-destinara-25-mil-mdp-en-
municipios-cercanos-a-tren-maya-istmo-de-tehuantepec-y-santa-lucia) 
 
Pide el Consejo Indígena ayuda a CIDH por tren (Criterio Noticias, Agencia Reforma, 
p. web). 
Miércoles 29 abril 2020 
El describir al megaproyecto del Tren Maya como opaco, el Consejo Regional Indígena 
y Popular de Xpujil, en Campeche, solicitó a la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) que interceda para que el gobierno mexicano brinde información sobre 
su construcción.  
En una carta elaborada el pasado 23 de abril, la cual difundieron este miércoles, la 
comunidad indígena también acusó a la federación de agravar violaciones de derechos 
humanos en su contra al seguir el proyecto, pese a la contingencia por el coronavirus. 
“Los ciudadanos y ciudadanas indígenas y no indígenas de los estados afectados no 
tenemos suficiente información pública en torno al referido megaproyecto. Hasta ahora, 
la opacidad ha sido la regla en la implementación del Tren Maya”, se reprocha en el 
texto. 
“Alertamos a la CIDH que, pese a este gravísimo contexto actual de pandemia, el 
gobierno federal mexicano INSISTE EN CONTINUAR CON LOS TRABAJOS PARA EL 
MEGAPROYECTO DEL TREN MAYA, sin detenerlo y sin tomar en cuenta el grave 
riesgo a la vida y la salud si sigue exponiendo de esta manera no solo a sus funcionarios 
públicos, sino también a autoridades locales e integrantes de las comunidades 
indígenas”.  



En la misiva también se cuestiona que presuntamente se han condicionado servicios 
básicos, como agua potable, a cambio de que estas comunidades acepten el proyecto 
turístico en la región. 
Asimismo, preguntan cuál será el trayecto del tren, en qué consistirán los nuevos centros 
urbanos que se pretenden instalar a lo largo de la vía, y si estos serán para la población 
local o gente foránea. 
(https://criteriohidalgo.com/noticias/pide-el-consejo-indigena-ayuda-a-cidh-por-tren) 
 
El Tren Maya, fundamental (Diario de Quintan roo, Gabriel Alcocer, p. web). 
Miércoles 29 abril 2020 
Rogelio Jiménez Pons, titular del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
aseguró que, con los trabajos de inicio del Tren Maya a finales de mayo o principios de 
junio, la zona Sureste del país será de los 
primeros sitios de México que tendrá una recuperación económica, cuando pase la 
actual contingencia sanitaria por el covid-19. 
El funcionario federal destacó que en Quintana Roo se tiene contemplado iniciar en las 
fechas antes mencionadas, que es cuando esperan las autoridades de Salud que la 
curva de la enfermedad esté en su punto más bajo o por finalizar. 
Dijo que es por ello que será importante recuperar los mercados turísticos en el Caribe, 
ya que a este sector le llevará más tiempo ganar la confianza de los visitantes. 
“El otro día platicaba con Roberto Cintrón Gómez, presidente de la Asociación de 
Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres, y le decía que van a llegar muchos 
técnicos a la zona, porque se construirá la ampliación de la carretera Cancún-Tulum de 
manera paralela al tren y van a llegar muchos técnicos a trabajar a la región”, afirmó. 
Jiménez Pons comentó que la mayoría de la recuperación se centrará en hoteles 
medianos, debido a que los trabajadores que estarán en lo del Tren Maya dejarán 
mucho consumo a la zona, lo que ayudará a su reactivación. 
(https://www.dqr.com.mx/sections/othon-p-blanco/72742-el-tren-maya,-
fundamental.html) 
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